

Conflicto armado interno (1948-actualidad)

El actual conflicto armado colombiano se inició finalizando La Violencia, época en la cual se enfrentaron durante 10 años, a sangre y fuego, simpatizantes de los partidos políticos tradicionales de Colombia (Conservador, quienes estaban en el gobierno hasta el golpe de estado de 1953, y Liberal, quienes combatían en la clandestinidad hasta su desarme durante el mandato del General Gustavo Rojas Pinilla, además de la dura represión de este contra la libertad de expresión), intensificándose a mediados de 1960 con la creación de varias guerrillas marxistas; originalmente, milicias campesinas de autodefensa establecidas para luchar contra los abusos cometidos por los grupos de bandoleros y de milicias liberales y conservadoras durante el periodo de La Violencia, además de miembros del ejército. Se agrava en los años 80's con el ingreso del narcotráfico a la economía colombiana y la formación de carteles de la droga, así como en los años 90's cuando se conforman grupos de paramilitares de extrema derecha, quienes combatían a las guerrillas de izquierda. Estos grupos paramilitares luego se desmovilizaron en el gobierno de Álvaro Uribe Vélez, quienes se rehusaron a la desmovilización conformaron las llamadas Bandas Criminales (Bacín) para usufructuar el negocio del narcotráfico luego del desmantelamiento de los cárteles de la droga.

Cronología

El conflicto durante la violencia partidista y contra insurgente (1946-1958)

Durante las administraciones de Mariano Ospina Pérez (1946-1950), Laureano Gómez Castro (1950-1951), Roberto Urdaneta Arbeláez (1951-1953), Gustavo Rojas Pinilla (1953-1957) y Junta Militar: General Gabriel París Gordillo, General Deogracias Fonseca Espinosa, Vicealmirante José Rubén Piedrahita Arango, Brigadier general Rafael Navas Pardo y Brigadier general Luis Ernesto Ordoñez Castillo (1957-1958)

El conflicto durante el Frente Nacional (1958-1974)

Primera etapa del Conflicto armado interno durante el Frente Nacional para terminar con la violencia bipartidista, en un estado de excepción durante todo el periodo las administraciones de Alberto Lleras Camargo (1958-1962), Guillermo León Valencia (1962-1966), Carlos Lleras Restrepo (1966-1970) y Misael Pastrana Borrero (1970-1974), que tiene como actores armados el bandolerismo, las guerrillas (FARC, ELN, EPL, M-19) y paramilitarismo (autodefensas regionales).

Conflicto armado interno de Colombia entre 1974-1990

Segunda etapa del Conflicto armado interno de Colombia durante las administraciones de Alfonso López Michelsen (1971-1978), Julio César Turbay (1978-1982), Belisario Betancur (1982-1986) y Virgilio Barco (1986-1990), que tiene como actores armados a las guerrillas: (FARC-EL, ELN, EPL, M-19, ADO, PRT, MAQL, CRF); paramilitares (Autodefensas Regionales, Muerte a Secuestradores, la Alianza Americana Anticomunista) y carteles de la droga.

Conflicto armado interno entre 1990-2002

Tercera etapa del Conflicto armado interno de Colombia durante las administraciones de César Gaviria (1990-1994), Ernesto Samper (1994-1998), y Andrés Pastrana Arango (1998-2002), que tiene como actores armados a las guerrillas: FARC-EP, ELN, Disidencias del EPL y del M-19; paramilitares (autodefensas regionales, Convivir y Autodefensas Unidas de Colombia) y carteles de la droga y grupos de narcotráfico y delincuencia.

Conflicto armado interno de Colombia en el siglo XXI

Etapa actual del Conflicto armado interno de Colombia durante las administraciones de Álvaro Uribe Vélez (2002-2010), Juan Manuel Santos Calderón (2010-2018) e Iván Duque Márquez (2018-2022), que tiene como actores armados a las FARC-EP (desmovilizadas en 2016), las AUC (Desmovilizadas en 2006), el ELN, las disidencias del EPL, las disidencias de las FARC-EP, y las Bacrin o Grupos Armados Organizados GAO.